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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：11/18～1/22 

 

・11/18(月) 

 桜を見る会、香港デモ、武器見本市、原発処理水などについて報じられました。これら例示したトピックにつ

いて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、特に問題は見られませんでした。また、桜を見る会およ

び武器見本市については検証者の所感を記しました。 

 

・11/19(火) 

 桜を見る会、香港情勢、天皇皇后両陛下が被災地訪問予定、日米貿易協定などについて報じられました。これ

ら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、特に問題は見られませんでした。

なお、桜を見る会および香港情勢については検証者の所感を記しました。 

 

・11/20(水) 

 桜を見る会、大学入試、香港情勢、マイナンバーとポイント還元、訪日観光客が減少などについて報じられま

した。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題

は見られませんでした。番組構成についておよび大学入試については検証者の所感を記しました。 

 

・11/21(木) 

 日韓関係、国会議員による不正発言、桜を見る会、関電の疑惑、天皇皇后両陛下伊勢神宮へなどについて報じ

られました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特

に問題は見られませんでした。なお、桜を見る会については検証者の所感を記しました。 

 

・11/22(金) 

 日韓関係、「桜を見る会」をめぐる諸疑惑、皇室などについて報じられました。これら例示したトピックについ

て放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、「桜を見

る会」をめぐる諸疑惑については検証者の所感を記しました。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 18 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：桜を見る会、香港デモ、武器見本市、原発処理水 

報道トピック一覧 

・沢尻容疑者の薬物使用 

・桜を見る会 

・先週金曜の新潟女性殺害事件での指名手配犯が逮捕される 

・香港デモ 

・武器見本市 

・ヤフーと LINE が巨大大手に対抗へ 

・織田信成さんがモラハラでコーチを提訴 

・原発処理水 

・五輪マラソンのコース案決定 

・慶應大教授が下着を盗み逮捕 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#薬物逮捕の後始末 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜を見る会：結論→特に問題なし 

 スタジオでの小川キャスターの「続いて、桜を見る会をめぐる問題です、安倍総理は今日、ホテルでの前夜祭

について、再び釈明しました。事務所には入金も出金もない、領収書には費用の内訳を示す明細書もない、と説

明しました。」とコメントを受けて以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「税金を使ったおもてなし、私物化、そう野党が批判する総理主催の桜を見る会、今朝、安倍総理が改めて

記者の取材に応じました。」 

記者「桜を見る会の前夜祭などについて、証拠を示して説明するべきではないかという声が上がっていますが。」 

安倍総理「安倍事務所もまた、後援会にもですね、一切入金はありません。入金出金はございません。」" 

"ナレ「桜を見る会の前日に自身の後援会が主催した前夜祭、都内の高級ホテルで開かれました。」 

記者「何人参加されたんですか、前夜祭に。」 

安倍総理「あの今私、大体 800 人、約 800 人ということでございます。」 

記者「その人数でそのまま桜を見る会に出席されたんですか。」 

安倍総理「あの、全部ではありませんが、その多くがということだと思います。」" 

ナレ「ホテルが設定している基本料金は一人 1 万 1000 円からですが、会費は 5000 円でした。野党は金額が安す

ぎるので総理側が差額を補填しているのではないか、と疑っています、補填していた場合、有権者への寄付を禁
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じた公職選挙法に違反する可能性があるからです。一方、会費について、参加者の大多数が当該ホテルの宿泊者

という事情等をふまえ、ホテル側が設定した、と説明していました。」 

"記者「そういった、総額を示された明細書は、あるんでしょうか、それともそういったものはない。」 

安倍総理「あの、事務所の方に確認をしておりますが、そうしたものはないということであります。」 

ナレ「安倍総理は野党側が求めている前夜祭の費用の総額や内訳などが記載された明細書についてはない、と明

言しました。この説明に野党は。」" 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「にわかにそんなことを信じる日本国民がいるんでしょうか。お互いその明細書

がないなんていうことを戦後日本で聞いたことがありません。」 

志位和夫(共産党委員長）「まぁホテルニューオータニは 5000 円で本当はやれるんですよと、ぜひ 5000 円でやっ

てくださいというオファーが来て困っているそうじゃないでしょうか、誰が信じられるんだということになるん

じゃないでしょうか。」 

"ナレ「また、安倍総理は今日、前夜祭に参加したおよそ 800 人の多くが桜を見る会に出席したと述べました。

先週金曜日には功労功績がなかった人も含まれていたことも認めています。」 

安倍総理「それぞれ、功を成し遂げた方々もたくさんいらっしゃいますが、そういう人だけではなくて様々な方

がこのご招待をしたほうがいいんだろうというまぁそういう積み重ねだったんだろうと思いますが。」" 

"ナレ「野党はこの功労功績がない後援会関係者を招待していたことを問題視しています。」 

山井和則(衆院議員）「桜を見る会の対象外の一般の地元有権者数百人に無料で飲食を提供するのは公職選挙法違

反、饗応買収、有権者への寄付に当たる可能性、疑いがあるんじゃないですか。」" 

"ナレ「一方、安倍総理の地元、山口県下関市からはこんな反論も。」 

前田晋太郎(下関市長）「おじいちゃんたちが、おばあちゃんたちが、もう本当に嬉しそうにネクタイをピシっと

締めて、きれいな置物をきて、もう人生一番の大勝負で新宿御苑に向かうんですよ、その自分の応援してきた何

十年も応援してきた代議士がトップをとってですね、招待状が届いて、やっぱり今まで応援してきてよかったな

ぁと、信じてきてよかったなぁ、っていいじゃないですか。」 

ナレ「前田市長は安倍総理の元秘書、桜を見る会に参加したこともあるといいます。」 

前田晋太郎「総理主催だし、この国は民主主義っですよ、政党政治の、ある程度の権限は与えられて、僕、おか

しくないと思いますけれどね。」" 

"憲法ネット青森「税金の私物化許さない。」 

ナレ「青森市では今日、市民団体およそ 40 人が抗議集会を開催、都内では弁護士やジャーナリストらが会見を

開き、安倍総理を公職選挙法違反などで東京地検に刑事告発するとしています。」 

浅野健一(ジャーナリスト）「安倍さんの衆議院議員としての政治活動、選挙運動を桜を見る会という税金で使っ

てやっている会を利用した、ということですから、公職選挙法違反というのは政治資金規正法違反というのは政

治家にとってもっとも重い罪ですよ。」" 

ナレ「野党側は徹底追及の構えを見せていて、総理が出席する予算委員会の開催を与党側に求めています。しか

し。」 

"森山裕(自民党国対委員長）「無理がある旨、申し上げました、ぶら下がりという形の記者会見を二階に渡ってお

やりになっているわけですから説明責任を果たしていると私は思います。」 
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ナレ「与党側は応じない方針です。」" 

ナレ「野党の指摘で明るみに出た今回の疑惑、総理が直接野党の質問に答える機会は来るのでしょうか。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「説明責任を果たしたと言えるのでしょうか、そして VTR にもありましたけれども安倍総理の地元、

下関市長からこんな発言がありました。応援してきた代議士がトップとって、桜を見る会の招待状が届いて、や

っぱ今まで応援してきてよかったなってそういうところがあってもいいんじゃないですか、と。これそういうと

ころがあっても星さん、いいんですか。」 

星浩「これ、よくないんですね。えぇ、この市長も言っているように公金を扱って法律のもとでルールに則って

やっていくっていうこと、まさにそのとおりで、今回の桜を見る会、公金を使っているわけですよね。まぁあの、

総理大臣になったんだからそのくらいの見返りがあってもいいんじゃないかというのはそれはちょっと違う話で

すよね。有権者に自分が政治家が接待したらそれでもう公選法上アウトなわけで、税金だからいいということに

はならないわけですね、今回この 850 人の人がかなり恣意的に選ばれて税金で主食の接待を受けたということで

非常に問題は深刻だと思いますね。だから安倍総理は何でこの 850 人まで増えたのか、どういう経過があったの

か、安倍総理自身の言葉で、国会で説明してもらいたいと思いますね。」 

 このトピックに当てられた時間は 488 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・香港デモ：結論→特に問題なし 

 スタジオでの小川キャスターの「抗議活動は激しさを増す、香港です。デモ隊の拠点となっている大学では今

夜も警察とデモ隊のにらみ合いが続いていまして、40 人以上のけが人も出ているようです。」というコメントを

受けて、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"森岡紀人(報告)「今、デモ隊が大学から出てきました、デモ隊が出てきますが、そこに向けて催涙弾が、危ない

危ない、下がろう、危ない危ない。」 

ナレ「学びの場が、まるで戦場のようです。」 

磯田雄大(報告)「わっ、すごい、えーと階段の中央のバリケードですね。まっ黒焦げになっています、あーコチ

ラ、まだ火が出ています。」 

ナレ「デモ隊の拠点となっている香港理工大学、昨日から警察とデモ隊の衝突が断続的に続いています。」 

警察「中に入れ、中には入れ。」 

ナレ「武装した警察官が声を荒げながら室内に入ってきます。」 

警察「伏せろ、伏せろ。」 

ナレ「大学の学生メディアは今日未明、大学に警察が侵入したとする映像を見せました、香港政府は警察が大学

に突入したことを認めていませんが、映像では大学内にあると見られる建物に警察が入ってきた様子が取られて

います。」 

デモ隊の学生 A「みんなこの事態に恐怖を感じています。でも向き合うしか無い。いまやめるわけにはいかない。」 

デモ隊の学生 B「警察は大学の中にいる全員を暴動の罪で逮捕すると言っていました。懲役 10 年以上になるか

もしれない、でも最後まで戦い続けます。」" 

ナレ「午後には、大学内から出てきたデモ隊に警察が催涙弾を打ち込み複数の若者らを逮捕・警察が取り締まり
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を強化する背景には中国の中央政府の存在が、習近平国家主席は抗議デモを過激な犯罪行為とした上で、暴力行

為を防ぎ秩序を回復することがもっとも緊急の任務と、強硬姿勢で対処することを支持したのです、大学には現

在も数百人が占拠していて 40 人以上のけが人がいると見られます。」 

 このトピックに当てられた時間は 179 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・武器見本市：結論→特に問題なし 

 スタジオでの小川キャスターの「次です。戦車やミサイルなどの世界最大級の展示会が日本国内で初めて開か

れています、いわゆるこれ武器の見本市なんですが、なぜ、いま日本で開催されているんでしょうか。」というコ

メントを受けて以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「戦車に、機関銃。暗視スコープにミサイルの模型、今日から千葉県の幕張メッセで始まった世界最大級の

武器見本市。2001 年にイギリスで始まり 2 年に一度開かれていますが、イギリス遺骸で開催されるのはこれが初

めてです。」 

村瀬健介キャスター「日本とは思えないような光景ですけれども、銃を持ってですね、商談が行われています。」 

ナレ「日本とイギリス、両政府が支援する展示会には世界 20 カ国から 150 の企業が参加、日本の企業も 60 社が

参加しています、川崎重工は最新型の輸送機や潜水艦の模型を展示。」 

熱田雄大さん(川崎重工業艦艇営業部)「いま、海上自衛隊で運用されている潜水艦の中での最新のモデルになり

ます。」 

村瀬健介「あぁ、実際に反応というかそのあたりは。」 

熱田雄大さん「そうですね、やっぱりあの、救難関係とかは諸外国の方も非常に興味を持たれているような印象

が。」" 

"ナレ「海外からはイギリスの BAE システムズ、アメリカのロッキード・マーチンなど大手のブースが並ぶ中、

イスラエルからも軍需企業大手ラファエル社も来日。」 

ラファエル社精密戦術兵器担当者「これは我々が打っている対戦車ミサイル、スパイクです。世界で最高レベル

ですよ、ターゲットを狙ってロックして撃つ、それだけです。」 

ナレ「ラファエル社が製造するこのミサイルは世界 43 の国で使われていて国の戦略によって弾道部分を変えら

れるといいます。」 

村瀬健介「セールスポイントは実際戦場で使われていること？」 

ラファエル社精密戦術兵器担当者「使われていて、成熟し戦場で実証済みですスパイクミサイルを持てば心配あ

りません、戦場で証明済みだから。」 

村瀬健介「ガザでも？」 

ラファエル社精密戦術兵器担当者「どこでとは言えませんが、この兵器の作戦上の経験を我々はかなり持ってい

るし、その駅検を日本の防衛省とも共有したい、興味を持ってくれると嬉しいです。」" 

"ナレ「こうした武器の国際見本市がなぜ、今年は日本で開かれたのでしょうか。」 

展示会主催者「日本で 4～5 年前に解釈改憲が行われ、日本市場が国際 t 系に開かれた。我々は話し合いを始める

のにいいタイミングだと思った。」 

ナレ「主催者側が指摘する憲法の解釈変更とは。」 
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菅官房長官(2014 年 4 月 1 日)「平和貢献、国際協力に一層積極的に関与するとともに、防衛装備品等の共同開発

生産等に参画をしてまいります。」 

ナレ「5 年前、日本政府は憲法 9 条の理念の基、これまで武器の輸出を原則的に禁止してきた武器輸出三原則を

見直し、平和協力や国際貢献などを条件に武器輸出や海外企業との共同開発を認める方向にかじを切ったのです。

海外の企業はここに商機を見出しました。」" 

イギリス企業担当者「いま、イギリス政府は技術開発のパートナーを探している。日本もその一つになるかもし

れない。」 

"ナレ「ただ、一方で、日本は三原則見直後、目立った輸出実績はありません。防衛省は今回日本での開催の狙い

について。」 

防衛省「高い技術力を広く情報発信し、防衛装備、技術協力の推進に向け、諸外国の理解を促進するため。」 

ナレ「と説明していますが、日本の武器を海外に売ることが目的なのでしょうか、森本敏元防衛大臣は。」 

森本敏（元防衛相）「売れるのを目的にやったのではない、各国のその、陸上兵器の技術開発を担当する人に見せ

て、日本の技術のレベルの高さというのを知ってもらう、これは結構抑止になるのです。」" 

"ナレ「会場の外では開催に反対する市民団体などが抗議の声を上げました。」 

抗議集会主催者「市の商売をしないでもっと平和的な、または環境を守るような業態に変えていくことはまだ日

本は可能ですよね、軍産複合国家というのものになってしまってからではそれができなくなってしまうから。」" 

"ナレ「今後日本で、こういう武器見本市は当たり前になっていくのでしょうか。」 

森本敏「死の商人になるのをみんな嫌がりますから、だけども、そういう一般的な先端技術を使って行う装備品

の発展というのはこれからまだ随時求められることなので、この種の装備品の展示はどんどんこれから広がって

いくと思います。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「これ、防衛装備の見本市ということですけれども、ここで売り買いされるものは例えば殺傷だったり

抑圧を目的とする軍事システムの一部ともなる兵器ですよね、そうした売り買いの場が平和主義を掲げてきた日

本で公然と開かれているというのは、どこか受け止めきれないものがあるんですけれども。」 

星浩「まぁ防衛省関係者によると、この見本市には 2 つのねらいがあって、一つはですね日本の防衛費はどんど

ん増えていきますのでね、日本にその売り込みを図ろうと、海外メーカーがいますよね。もう一つはね、日本の

メーカーも最近その武器輸出原則が非常に緩和されていますから、安倍政権のもとで、で海外に売り込みを図ろ

うということなんですが、まぁ私はですね、長い目で見ると、日本は武器を輸出しない国として尊敬される方が

ね、武器を輸出して設けるよりもずっと賢い選択だと思いますけれどね。はい。」 

小川彩佳「こうした見本市が開かれているということはどれだけの国民が知っているのか、違和感を覚える人が

どれだけいるのかいないのか、そうしたことも見えてこないのがじわり、国の形が変わっていくのかなというと

ころを感じてしまうのですが。」 

星浩「そうですね、あの、防衛省によると大規模な輸出にはならないんだというのですけど、その保証はないで

すよね、気がついたら武器輸出大国になっていたということ人もなりかねないわけですから、少なくとも武器輸

出についてはしっかりとした歯止めをきちんと作る必要があると思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 451 秒で、概要及び参加者の様子を取り上げた場面、森本元防衛相による肯
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定的な意見を取り上げた場面、抗議する市民団体の声を取り上げた場面、スタジオでのやり取りを取り上げた場

面に分けられ、それぞれの時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 

 スタジオでの論調は概ね否定的なものであったこともあり、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・原発処理水：結論→特に問題なし 

 ナレ―ションによって「福島第一原発の事故で増え続ける放射性物質、トリチウムを含む水の処分について経

済産業省は海や大気に放出しても影響は十分に小さいとする試算を示しました。汚染水の浄化で取り除けない放

射性物質を含む水の処分を狙っては周辺地域から風評被害を懸念する声も上がっていて調整が難航しています。」

とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 29 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・桜を見る会 

 桜を見る会を取り上げる際のキーワードとして「税金が使われている」という言葉が挙げられていた。たしか

にそれはそのとおりなのだが、税金が使われているものは桜を見る会に限らず、例えば以前話題となっていたあ

概要 

256秒 

57% 

肯定 

83秒 

18% 

反対 

25秒 

6% 

スタジオ 

87秒 

19% 
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いちトリエンナーレなども公金が使われており、またその恩恵に浴するのは自らの作品を出展するに当たり補助

を受けることのできた一部の人間および、そうしたものの鑑賞を好む人々であって、展示に興味のない人々から

すると無関係なものに自分たちの税金が使われている、という構図であった。そうした意味では、広く薄く集め

た税金の恩恵に一部の人のみが浴しているという大きな構図は桜を見る会やあいちトリエンナーレに限らず多

く見られるものであり、「税金が使われている」という点を重視するならば、それら様々な政府公権力の作為に

対しては同様の論調で接するべきであるように思えるが、トピックによってメディアの取り上げ方が随分違うの

ではないか、という印象が拭えない。 

 

・武器見本市 

 国家というのは契約によって作り出した機能的な構築物という見方もあるが、星キャスターや小川キャスター

のコメントはあたかも国家を有機的な存在であるかのように見ており、そこに相当程度強い思い入れを持ってい

るのだな、という印象を受けた。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 19 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：桜を見る会、香港情勢、天皇皇后両陛下が被災地訪問予定、日米貿易協定 

報道トピック一覧 

・和歌山市で男性に頭上から鉄パイプが直撃する事故 

・桜を見る会 

・香港情勢 

・沢尻エリカ出演作の是非 

・生まれ変わった渋谷パルコ 

・小 6 女児行方不明事件で公開捜査に 

・愛知県集合住宅から血まみれの男性遺体 

・天皇皇后両陛下が被災地訪問予定 

・日米貿易協定 

・トヨタ男性社員の自殺が労災認定 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#和式トイレ 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜を見る会：結論→特に問題なし 

 スタジオでの小川キャスターの「連日お伝えしている桜を見る会でまた新たな事実です。招待枠の存在、わか

ってきていますけれど、今日明らかになった自民党の内部文書には選挙を控えた議員のためにも特別な招待枠が

あったことが示されてきました。」とのコメントを受けて、以下に朱記した VTR が取り上げた。 

"ナレ「今日で、在任期間が 2886 日となった安倍総理。これは、明治から対象にかけて総理大臣を務めた桂太郎

と並び憲政史上最長となりました。記念すべき日に最初に総理に投げかけられた言葉は。」 

記者「総理、桜を見る会で総理の地元の市議が安倍事務所の申込書で招待していた件についてご説明してくださ

い、ご説明されないんでしょうか。」" 

"ナレ「私物化したのでは、と問題視されている桜を見る会についてでした。二階幹事長は。」 

記者「長期政権のそういった緩みに関してはどう受け止めていらっしゃるでしょうか。」 

二階俊博幹事長「はち切れるような緊張感、緩んでなんかおりませんよ。」" 

"ナレ「一方、桜を見る会をめぐりまた、新たな事実が明らかになりました。これは今年 1 月自民党が配った桜

を見る会への案内状、宛先は、平成 31 年改選議員各位。つまり、今年 7 月の参議院選挙を間近に控えた自民党

議員に対して送られたものです。「一般の方(友人、知人、後援会など）四組までご招待いただけます。」選挙を前

にした自民党議員に対して一般の人を四組まで招待できるとした案内状を贈っていたのです、改選議員だった一

人、世耕参院幹事長は今日。」 
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記者「この事実関係については。」 

世耕弘成（参院幹事長）「それは事実だと思います。」 

記者「「これいつからされていたんですか。安倍政権になってからですか。」 

世耕弘成「これはですね、ちょっとすみません、私もいま、前の執行部以前の問題ですのでちょっと確認はでき

ていないわけであります。」" 

ナレ「桜を見る会は税金を使った公的行事で参加者には無償で飲食が提供されます、一方公職選挙法では選挙区

の有権者に無償で飲食を提供することを禁じています。桜を見る会に有権者を招待し、飲食を振る舞うことは公

職選挙法に触れるのではないか、そんな疑問が出てくるのです。」 

"記者「公的行事の選挙利用とか、私物化とかそういう批判を招く可能性もあるかと思いますが。」 

世耕弘成「特に改選期ということでまぁこれをもって引退される議員も毎回沢山いらっしゃるということで、ま

ぁ過去から慣例的に改選期の議員に枠を多く割り当てていたというふうに報告は受けています、偏っているんじ

ゃないかというご批判を頂いても仕方がない面もあろうかと思います。」" 

ナレ「桜を見る会の参加者は安倍政権のもとで年々増加しました、以前は一万人程度ですが今年は 1 万 8200 人

と 8000 人も増えています、この内、安倍総理や与党の議員による推薦はどのくらいを占めているのか。野党の

追求に対し政府は」 

"小西洋之（無所属参院議員）「総理枠、年間どれくらい増えていったていうのを説明していただけます。」 

中居亨（内閣官房参事官）「先程もご説明しましたけれどもちょっと過去の記録残っていませんので、数字分か

りかねます。」 

原口一博（国民民主党国対委員長）「じゃあ安倍事務所から一体何通きているんですか。」 

中居亨「名簿を廃棄していおりますので、現状わかりま W 線。」 

ナレ「名簿を廃棄し、記録が残っていないという政府、なぜ廃棄したのでしょうか。」" 

"菅義偉「すべて保存すれば、個人情報を含んだ膨大な量の文書を適切に管理する必要が生じることもあり終了後

遅滞なく廃棄するその取扱をするというふうに承知しております。」 

ナレ「招待者の名簿は 1 年未満で廃棄するという決まりといいます。実際に捨てられて日付は。」" 

坂田元洋（内閣府官房総務課長）「5 月 9 日に海見媒体は捨てたということにございます、4 月 13 日の桜を見る

会から 1 ヶ月も立たない 5 月 9 日でした。」 

"ナレ「この日付に首を傾げる人もいます、共産党の宮本徹衆院議員です。」 

宮本徹（共産党衆院議員）「その日付を聞いて、これはちょうど質問準備して、資料要求したときじゃないかと

いうことで本当に驚きましたね。」 

ナレ「その日、宮本議員は内閣府などに当てて FAX を送り、資料の提出を求めていました。内容はまさに桜を

見る会についてです。」 

宮本徹「なぜ参加者が 1 万 8000 人にまで増えたのか、具体的にかつ詳細な説明されたいと。」 

ナレ「なかなか返事をしなかったという政府側、一方で資料要求があったまさにその日、政府は招待者の名簿を

捨てていたのです。」" 

"議員「色々、内閣府の皆さんに聞き取りを始めたタイミングじゃないですか、違いますか、何でそんなタイミン

グで捨てるんですか。」 
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坂田元洋「すみませんそこは例年一年未満ということで同じような時期に捨てているというということでござい

ます。」" 

宮本徹「そういうのが、たまたま同じ日だというように説明しますけれどもそれはとてもですねにわかに信じが

たい説明ですね、もし本当に応えなくていいようにするためにこの名簿や資料を廃棄したということであれば本

当にこれは日本の民主主義にとっても由々しき事態だと思いますね。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「そしてこちらが VTR にあった自民党の内部文書ですけれど、この改選議員というのは普通に考える

と次の選挙に出る議員ということになりますね、そして招待できる方について、友人知人後援会等とありますけ

れどもこれ選挙区の有権者が含まれてもおかしくない、まぁ議員が選挙区で内輪を配っても問題なのに選挙区の

方を無料の飲食やお土産付きの桜を見る会に招待できるようにこれなってしまっていたということが星さんわ

かるんですけれども、」 

星浩「そうですね、この桜を見る会の人選がいかにいい加減だったかというのが端的に表す資料だと思います。

特にその改選議員というのは 4 月のこの会の直後の夏に選挙があるわけですからね、それに向けてその後援会の

人、集めてくださいよ、選挙運動やってくださいよという狙いがありありですよね、ある意味税金を使った選挙

活動とも言えるわけで非常に私、悪質だと思いますね。」 

小川彩佳「まぁそうした中、安倍総理は国会から求められれば説明するというふうに強調していましたけれども、

自民党側はその国会を開くことに一向に応じないという状況が続いていますよね。」 

星浩「私、あの安倍さんが国会で説明すべきだと言っているんですけれどもそれに理由がありましてね、安倍さ

んは参議院の予算委員会でその招待者の取りまとめに関与していないと断言しているんですよね、実際は安倍後

援会が招待者の募集までしていたわけですから、これ明らかに虚偽答弁となってしまうわけですよね、このまま

ですと、国会の議事録に安倍さんの虚偽答弁がずーっと載っている状態になるわけですから、議事録を訂正する

には安倍さんが国会に出ていって訂正するしか無いんですよね、そのためにもやっぱり国会に出ていってきちん

と説明をして訂正してもらいたいと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 548 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・香港情勢：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「続いては緊迫する香港情勢です。」というコメントに山本キャスターが「デモ隊の拠点と

なっている大学では学生らおよそ 400 人が拘束されました。狭まる学生包囲網、そんな中逮捕された人の中に日

本人の大学生が含まれていることがわかりました。」と応え、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日、夕方の成田空港。香港から緊急帰国したという日本人男性がいました。」 

緊急帰国した男性「危ない状況だということで、大学、日本の大学から緊急帰国みたいな感じで帰って来いと言

われました。」 

ナレ「男性のもとに届いたメールです。重要、至急というタイトルとともに速やかに日本へ帰国してください、

と書かれています。関東の大学に通う男性は 8 月から香港中文大学に留学していました。」 

緊急帰国した男性「これ多分催涙ガスか何かの薬きょうっていうか、こういったのが普通に大学の敷地内に落ち

ていたというくらい警察がもう大学の敷地内に入って催涙ガスとかを打っている状況、寮の中に滞在していても
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催涙ガスを食らったという人もいますし、もともと結構、中文大学で一気に学生と警察の対立が激化して、その

後になって、利口大学の方にシフトした。」" 

"ナレ「デモ隊の拠点となっている香港理工大学の周辺ではデモ隊と警察の衝突が断続的に続いています、」 

磯田雄大（報告）「香港理工大学の内部です。大分荒らされていますね、色んなものが散乱しています、食料で

すとか椅子ですとか。」 

ナレ「数ヶ月前まで平和だった大学のキャンパス、今は焼け焦げたものなどが散乱し全く景色が変わってしまい

ました。大学前には武装した警察官に囲まれ両手を上げてしゃがみ込む学生らしき人の姿が。」" 

"清水洵兵（報告）「えぇ、理工大学の構内から学生が出てきました、これから投降するのでしょうか。」 

ナレ「大学から出てきて警察に引き渡される学生の姿も見られました。警察はおよそ 400 人を拘束、この他にも

中高生を含む 600 人が投稿したといいますが大学内には以前、100 人余りが残っていると見られます。」 

大学内に残る学生「私たちがしていることは間違いではない。外に出て『私は間違っていた』と認め降伏するこ

とは正しいことだとは思わない。」 

大学内に残る学生「大学の周りを警察に取り囲まれていて怖い。死ぬかもしれない、逮捕されるかもしれないけ

れど、とにかくここで戦う。」 

ナレ「大学の周辺では中に残っている子供を心配する親たちが悲痛な声を上げていました。」 

学生の親「全員が無事家に帰れるようにしてほしい。」 

学生の親「子供に何度も電話しているのに、返事がありません、（心配で）30 時間以上眠れずにいます。」 

ナレ「狭まる学生包囲網、今日、香港政府のトップは」" 

林鄭月娥（行政長官）「中にいる人たちは武器を捨て、秩序を守って出てくれば、（警察は）暴力を使うことはあ

りません。」 

ナレ「大学課からの退去が呼びかけられる中、17 日、大学周辺で日本人の学生が逮捕されていたことがわかりま

した。逮捕されたのは東京農業大学の男子大学生で家族などによりますと今月 11 日頃から旅行で香港を訪れて

いたということです。大学の周辺でデモを見物していた際、逮捕されたということで、男子大学生に怪我はない

ということです。」 

 VTR を受けてスタジオでは小川キャスターが「怪我はなかったということですけれども、このデモ隊と退治す

る香港警察のトップをですね、今日、中国政府が任命したんですね、で、この人物 5 年前の雨傘運動を厳しく取

り締まった人物なんです。この強硬派の任命で今後当局の締め付けは一層厳しいものとなりそうです。」とコメ

ントしていた。 

 また番組のクロージングでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川彩佳「香港は緊迫の度合いが日に日に増していますね。」 

星浩「今回はアメリカがですね、大統領の弾劾調査で与野党対立が続いているということもあって、どうも国際

世論がですね、香港の人権とか民主化を守るんだという世論が弱いんですよね、その好きを疲れている面もある

と思いますので、やはり国際世論がもうちょっと盛り上げていく必要があると思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 352 秒だった。 

 

・天皇皇后両陛下が被災地訪問予定：結論→特に問題なし 
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 ナレーションによって「天皇皇后両陛下が台風 19 号などで大きな被害を受けた福島県と宮城県を来月下旬に

訪問される方向で調整が進められていることが明らかになりました。両陛下は当初から被災地訪問を希望されて

いて皇位継承後では初めてのことになります。」と伝えられていた。このトピックに当てられた時間は 23 秒で放

送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・日米貿易協定：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「日米の新たな貿易協定の承認案が衆議院本会議で可決しました。明日から参議院で審

議されますが今の国会で承認を得たい与党に対し野党側は日本車への追加関税を回避できたか不明などと反論

していて激しい論戦が予想されます。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 26 秒で放送法

上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・桜を見る会 

 星キャスターが「私、あの安倍さんが国会で説明すべきだと言っているんですけれどもそれに理由がありまし

てね、安倍さんは参議院の予算委員会でその招待者の取りまとめに関与していないと断言しているんですよね、

実際は安倍後援会が招待者の募集までしていたわけですから、これ明らかに虚偽答弁となってしまうわけですよ

ね、このままですと、国会の議事録に安倍さんの虚偽答弁がずーっと載っている状態になるわけですから、議事

録を訂正するには安倍さんが国会に出ていって訂正するしか無いんですよね、そのためにもやっぱり国会に出て

いってきちんと説明をして訂正してもらいたいと思いますね。」とコメントしていた。「虚偽答弁」とはいささか

強烈な表現ではあるが、そもそも答弁である以上、質疑があり、その質疑に対する答弁ということになる。 

 ということは答弁のみを切り出して、その内容の真偽性を問うというのは適切ではなく、答弁を引き出した質

疑とセットで見なければならないのではないだろうか。 

 

・香港情勢 

 星キャスターが「今回はアメリカがですね、大統領の弾劾調査で与野党対立が続いているということもあって、

どうも国際世論がですね、香港の人権とか民主化を守るんだという世論が弱いんですよね、その好きを疲れてい

る面もあると思いますので、やはり国際世論がもうちょっと盛り上げていく必要があると思いますね。」とコメ

ントしていたが、それでは国際社会でも主要国である日本の国会ではこの問題に対してどういった議論をしてい

るのだろうか。国内政治は連日、桜を見る会ばかり取り上げていて、こうした問題に対する議論を取り上げるの

が疎かになっているのは非常に残念なことである。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 20 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：桜を見る会、大学入試、香港情勢、マイナンバーとポイント還元、訪日観光客が減少 

報道トピック一覧 

・桜を見る会 

・大学入試 

・沢尻エリカ容疑者の新供述 

・香港情勢 

・マイナンバーとポイント還元 

・新潟の女性殺害事件 

・訪日観光客が減少 

・大阪小 6 女児行方不明事件に母親が「無事でいて」 

・卓球の水谷選手への恐喝未遂で駒大生逮捕 

・和歌山鉄パイプ落下による男性死亡で工事会社を捜索 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#においは風情損ねる 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜を見る会：結論→特に問題なし 

スタジオで小川キャスターの「そして最初にお伝えするのは、国会で追求が続く桜を見る会です、安倍総理の

昭恵夫人の枠もあったということがわかりました。」とのコメントをうけて、以下に朱記した VTR が取り上げら

れていた。 

"ナレ「今夜、この人が取材に応じました。民主党政権下で桜を見る会を主催した鳩山元総理です。」 

鳩山由紀夫（元首相）「私物化を色んな所でされていると、桜を見る会に人を集めたいという気持ちはわかりま

すよね。」 

ナレ「2010 年、民主党政権下で唯一行われた桜を見る会、」 

鳩山由紀夫「100 人を超えていたか超えていないかはわかりませんけれども、そのくらいのオーダーではなかっ

たかと思っています、後援会の韓 b 宇野方々にお声をかけさせていただいたのではないかな、と。」 

ナレ「鳩山元総理は総理枠として 100 人前後、地元北海道の後援会関係者を呼んだと言います。」 

鳩山由紀夫「国の金を使われているということでありますから、まぁ今から思えば継続して行われる事業だから

ということで、安易にのった面は否めないかなと思います。」 

ナレ「反省点をあげる一方で鳩山元総理は安倍総理のもとで規模が膨れ上がって点を批判します。」 

鳩山由紀夫「選挙のための政治利用ではないかというふうに思われてしまったわけですから後ろめたい事がある

んだとすればそこは追求されるべきだと思いあ m すね。」" 
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ナレ「国会では今日も追求が続き、新たな事実が次々と明らかになりました。」 

那谷屋正義（立憲民主党参院議員）「参加者を集めていた実態を全く知らなかったというのでしょうか。」 

"ナレ「一つ目は招待者の取りまとめについて、今月 8 日安倍総理は関与していないと説明していました。」 

安倍総理「私は主催者としての挨拶や招待者の接遇は行うのでありますが、招待者の取りまとめなどには関与し

ていないのであります。」 

ナレ「この答弁について今日、安倍総理は。」" 

安倍総理「私自身も事務所からの相談を受ければ推薦者についての意見を言うこともありましたが、実際の事務

所における推薦作業の詳細は承知しておりません。」 

ナレ「招待者の取りまとめについて意見を言うこともあった、と認めたのです、一方であくまで最終的な取りま

とめのプロセスには一切関わっていないと主張しました。こうした説明に野党は。」 

福山哲郎（立憲民主党幹事長）「全く、国会の答弁とは真逆の答弁でありました、国会で虚偽の答弁をしたこと

について強く抗議をしたいと思っています。」 

"ナレ「今日、もう一つ明らかになったことがあります。それはおよそ 1 万 5000 人の招待者の内訳です。」 

菅義偉官房長官「自民党関係者の推薦人が約 6000 人、総理から約 1000 人程度、副総理、官房長官官房副長官

から約 1000 人程度。」 

ナレ「安倍総理の推薦枠はおよそ 1000 人、この中にはあの人の推薦枠もあったことが明らかになったのです。」 

宮本徹（共産党衆院議員）「安倍昭恵総理夫人枠の存在というのが指摘されているんですね。」 

テロップ「昭恵夫人の枠あった？ 会費 5 千円追求に首相は」 

"ナレ「桜を見る会の招待基準について、以前、安倍総理は。」 

安倍総理「各階において功績功労のあった方をですね、各省庁からの意見などを踏まえ、幅広く招待しています。

ところがネット上では」 

音声「昭恵さん主催のイベントのお手伝いをさせていただいているため、大変光栄にも参加させていただくこと

ができました。」 

ナレ「安倍昭恵総理夫人からの招待の声があったことがネット上に多数上がっているのです。」" 

"宮本徹「ネット上に安倍昭恵さんお招きありがとうございます、と投稿されております、これ、安倍昭恵夫人の

招待枠あるんですか。」 

大西証史（内閣官房内閣審議官）「安倍事務所におきまして幅広く参加希望者を募るプロセスの中で夫人からの

合祀線も合ったとのことでアリア m した。」 

宮本徹「功労功績のあった人、各界の代表者を呼ぶというのとは全く違うじゃないですか。こういうのを税金の

私物化っていうんじゃないですか。」" 

ナレ「また、共産党の宮本議員が内閣府などに招待者の人数について資料の提出を求めたまさにその日に内閣府

が招待者名簿を廃棄していた問題については。」 

"宮本徹「あまりにもドンピシャリですよ、名簿も資料も破棄したからわかりません、こう国会で言い逃れするた

めに招待者名簿を破棄したのではないですか、違いますか。」 

大塚幸寛（内閣府官房長）「廃棄の分量が多いものですから大型のシュレダーを使おうとしたところ、それがな

かなかいろんな各局の使用が重なったこともございまして、若干その調整をし連休明けの 5 月の 9 日になったと
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いうことでございます。」 

宮本徹「なんかシュレッダーが空いていなかったから 5 月 9 日だとそんな説明をですね真に受けると思うんです

か電子データも 5 月 9 日に廃棄しているということですよ、シュレッダーの話じゃ説明つないじゃ無いですか、

電子データをシュレッダーにかけているんですか。」" 

ナレ「一方、会費 5000 円は安すぎると指摘を受けていた桜を見る会の前夜祭についても追及が続きました。安

倍総理は先週、大多数が当該ホテルの宿泊者だったためやすい価格になったと説明しました、その点について野

党議員は。」 

"那谷屋正義「2015 年に安倍事務所が配った文書では会場と宿泊先が異なっているとの報道があり、総理の説明

と完全に矛盾します。」 

安倍総理「事務的な手違いにより夕食会場が確保できなことが判明し急遽、別のホテルに夕食会場を変更した、

との事情があったと効いております、ホテル側と相談を行った結果、提供するサービスの内容や参加者の規模を

勘案し一人あたり 5000 円という価格設定になったと承知をしております。」" 

ナレ「安倍総理は事務的な手違いで会場を変えたと釈明、2015 年についてはホテル側と相談の上、サービス内

容と参加者の規模で価格が決まったと説明しました。前夜祭の価格設定について委員会でも」 

柚木道義（立国社会派衆院議員）「手元に安倍総理大臣の事務所から参加者に当てた過去 3 年分の案内状と例え

ば安倍事務所ツアースケジュールと題されてもので詳細に記述があります、まぁ A コースはスカイツリー等いっ

てスタジオパーク NHK ですね、」 

ナレ「野党議員は宿泊先に前夜祭会場だったホテルニューオータニ以外のホテルがあった点を指摘しました。」 

"柚木道義「ANA インターコンチネンタルホテルにも泊まっている場合はその方々がその前夜祭に参加をされて

いる、そうすると総理がその参加者の大多数が宿泊者という事情と異なってくるんじゃないですか、長官いかが

ですか。」 

菅義偉「仮定のことに渡し答えることはできないと思います。」" 

ナレ「前夜祭が低価格となった根拠が崩れていると野党が指摘したのです。今日は安倍総理にとって記念すべき

日でもありました、通算の総理在任期間が牽制市場最長となったのです、そんなさなか、長期政権の足元が揺ら

ぐ事態に連立与党の公明党からは。」 

公明党ベテラン「安倍総理、最大のピンチかもしれないな。」 

"ナレ「総理は在任 2887 日を振り返って。」 

安倍総理「薄氷を踏む思いでその緊張歩み持って歩みを始めた初心を忘れずに、全身全霊を持って政策課題に取

り組んでいきたいと考えております。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「その安倍内閣ですけれども最新の JNN の世論調査ですが安倍政権を指示する理由を聞いたところ、

このような答えでした、トップは特に理由はない 33.3％と、そして二番手についているのが自民党を中心とした

内閣だからということなんですね、そして一方の支持しない人の理由としてはトップに来ているのが政策に期待

できない、二番手安倍総理に期待できない、ということでまぁ支持する理由は特にない、支持しない理由として

は政策に期待できない、こうした政権がなぜ長期に渡って続いてきたんですかね。」 

星浩「まぁあの、政治記者として見てきた感じではですね、一つ大きいのは民主党政権批判を徹底してやってき
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たんですね。3 年余続いてきた民主党政権っていうのはまぁリーマンショックとか東日本大震災の影響も合った

んですけれども、その混乱は民主党政権の責任だということを徹底して繰り返してときにはその悪夢だと言うこ

ともいっていますよね。そしてもう一つは金融緩和をして景気回復の気分が醸成されたということがあると思う

んですが、この 2 つとも長続きしないんですね、民主党の問題もちょっと忘れかけることもありますし、金融緩

和もそろそろ限界と、副作用も出ているということですよね。」" 

"小川彩佳「そしてその長期政権の歪というのがまさにいま渦中となっている桜を見る会の問題ですけれども、今

日安倍総理と昭恵夫人が合わせて 1000 人の招待枠があったということがわかってきましたね。」 

星浩「そうですね、政権の中からも最大の危機かもしれないという声が出始めたんですが、森友加計問題とも通

じることがありますよね。政権奪還したんだから多少、身内を優遇してもいいんじゃないかという気分、そして

もう一つは文書、都合の悪い文書をすぐ廃棄しちゃうということですよね、これ私政権にとって抜本的に出直し

を図るのか、それとも政権末期に向けて下り坂を降りていくのか、そういう意味で非常に大きな分岐点に立たさ

れていると思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 676 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・大学入試：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「そして続いてお伝えするニュースも繋がってくるわけですけれども、文部科学大臣の身の

丈発言がきっかけで導入が延期された英語の民間試験についてですが、今度はですねかつての文科大臣の発言が

波紋を広げています。去年なんですが下村元文科大臣がそれまで導入に否定的だった東京大学に指導するように

文部科学省に求めていたことがわかりました。」というコメントをうけて以下に朱記した VTR が取り上げられて

いた。 

"ナレ「今月 1 日、来年度からの導入見送りが決まったあの英語の民間試験。」 

萩生田光一（文科相）「文部科学大臣として、自信を持って受験生の皆さんにおすすめできるシステムにはなっ

ていない。」 

ナレこの試験をめぐり下村元文部科学大臣の発言が波紋を呼んでいます。」" 

"城井崇（国民民主党衆院議員）「文部科学省はよく東大に指導していただきたい、やるということはやるという

ことを前提に指導していただきたい、この発言はございましたか。」 

萩生田光一（文科相）「下村議員の発言については正式な議事録を持ち合わせていないため。」" 

ナレ「去年 4 月の自民党の会合で東京大学に英語の民間試験を勝つ様子寮文科省側に指導を求めたとされている

のです。去年、3 月、東京大学は民間試験の導入について消極的な考えを示していました。」 

福田裕穂（東京大学副学長）「現時点で業者テストを入学の試験として用いることはあまり正しくないだろう、

ちょっと拙速だろうという風に考えています。多分、今の状況では取らない方向に行く可能性が極めて高いな

と。」 

ナレ「その、およそ 1 ヶ月後の 4 月、下村氏が自民党の会合で、文科省はよく東大を指導していただきたい、と

発言、そしてわずか二週間後、東京大学はこれまでの方針を転換し、英語の民間試験の活用を検討する、との声

明を発表。9 月には出願資格として活用することを公表しました。東京大学は JNN の取材に対し、文科省から

自民党から民間試験を導入するような働きかけや指導はなかった、と回答しています、渦中の下村氏は今日。」 
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"下村博文（元文科相）「もっと文部科学省はちゃんと説明する必要があるのではないか、ということで申し上げ

たことです。」 

ナレ「発言内容は認めた上で、政治的な圧力ではない、と反論しました。」 

下村博文「議員の立場で意見を言うことさえですね、それ自体が学問の自由、あるいは大学の自治に抵触する云々

ということを言われたら議論もできなくなるんじゃないかなと思います。」 

ナレ「また、非公開の会合での発言であり、その内容が漏れたことも問題だと指摘しました。」 

下村博文「中身そのものはクローズ、なわけですね。だからこそ、それぞれの議員がそれぞれの意見や思いをそ

れぞれが主張し合う、そういう場であるというふうに思います。」" 

"ナレ「野党側からは、」 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「まぁ、天下の東京大学に対してやっぱりその、文科大臣経験者が言えば、そ

れは当然採用しろという圧力になっていると我々は認めざるを得ないので。」" 

ナレ「野党側は文科省に事実関係の確認など、実態解明を求める構えです。」 

 VTR を受けて以下に朱記したやりとりがスタジオで繰り広げられた。 

"星浩「政治家がね、受験について議論するのは自由なんですけれども、みんな関心のある問題ですから、公開の

場で堂々と透明な形でやってもらいたいですね。」 

小川彩佳「そうですよね、そして導入寸前まで進められたその経緯についてもしっかり詳らかにしてもらいたい

と思いますよね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 262 秒で特に問題は見られなかった。 

 

・香港情勢：結論→特に問題なし 

 スタジオでの小川キャスターの「変わりまして香港情勢です、警察とデモ隊が衝突した香港理工大学でその場

に居合わせた日本人の大学生が逮捕されましたがこの学生が釈放直後に JNN の単独取材に応じまして緊迫した

当時の様子を語りました。」とのコメントを受けて、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「日本時間の今日午前 1 時すぎ、警察署から一人の日本人大学生が釈放されました、東京農業大学 3 年の

井田光さんです。釈放直後 JNN の単独取材に応じました。」 

井田光（東京農業大学 3 年、21 歳）「いやぁ、不当ですね、完全に。こっちは何もやっていないので、石も投げ

ていませんしただ見に行っただけなのにあんな、蹴られたり殴られたりされて。」 

ナレ「韓国目的で香港を訪れた井田さんは今月 17 日、デモ隊と警察隊の間で激しい衝突が続いていた香港理工

大学の抗議デモを見に行ったところ、警察に逮捕されました。」 

井田光「人が射たれたりとか、これはもう完全に不当なもので、国のあり方が間違っていると思う。それで見た

いとは思っていました。」 

ナレ「パスポートはホテルに置いたままで財布の中には大学の学生証を入れていた井田さん。一旦、大学の構内

に入ったところで香港の学生からガスマスクをもらったと言います。」 

井田光「はいったときにちょうどくらいに、催涙弾が射たれていてたのでこれをつけろと言われて、ある程度の

緊迫状態ではありました。」 

ナレ「そして、大学を出るときに。」逮捕されました" 
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"井田光「その暴動って言われたんですよ、罪はただ、その捕まった経緯としてはもう囲まれて僕も帰れなくなっ

て、で、あの記者とかが出る場所があったんですよ、そこに僕が言って、出ただけなので。」 

ナレ「デモ隊の拠点となっている香港理工大学では井田さんが逮捕された翌日、警官隊との間で激しい衝突が起

き、多くのけが人がでました。」 

井田光「僕と一緒に部屋にいたのはほとんどが未成年。10 歳、16 歳とかそういう人たちが多くて、その人達も

結構血だらけだったりとかしているんですよ。」 

ナレ「井田さんは一緒に捕まったデモ参加者の身を案じていました。香港理工大学を巡ってはこれまでに占拠し

ていた学生ら 1000 人以上が逮捕されてます。大学に立てこもっているデモ隊の数は縮小していますが警察は大

学を包囲し緊張が続いています。」" 

大学内に残る学生「誰ひとりここから逃げることができません。まるで私達が皆犯罪者のようです。」 

ナレ「こうした強行的なやり方に対し、小草社会は監視の目を強めています。アメリカ連邦議会の上院は 19 日、

香港での人権の尊重と民主主義を支援する香港人権民主主義法案を全会一致で可決しまいた。法案は香港に高度

な自治を認めた一国二制度を中国が守っているかどうか、アメリカ政府に検証を求めるものです、」 

"ナレ「これを受けて中国は猛反発。」 

耿爽（中国外務省報道官）「（法案は）中国の内政に鑑賞し、国際法と国際関係の基本的な規則に著しく違反して

いる。中国は強い火なんと断固たる反対を表明する。」 

ナレ「さらに中国外務省の馬朝旭外務次官はアメリカ大使館の臨時代理大使を呼び、抗議。内政干渉を辞めなけ

れば外交措置を取り、アメリカ側はそのすべての結果に責任を負わなくてはならない、と牽制しました。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「香港情勢を巡ってようやくアメリカが動きはじめましたね。」 

星浩「議会は一応人権法案まとめたんですけれども、トランプ大統領は中国との貿易問題を絡めて、中国が譲歩

するなら署名しないんじゃないかっていう見方も出ているくらいなんですね。」 

小川彩佳「ディールにしようとしている。」 

星浩「ただ、貿易と人権、全く別問題ですからね、ここはきちんとアメリカの人権法案を署名してですね国際世

論にアピールしてもらいたいと思いますし、日本もね、人権問題についてきちんというべきことは言う必要があ

りますよね。」 

小川彩佳「国際社会の後押し、監視が必要ですよね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 319 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・マイナンバーとポイント還元：結論→特に問題なし 

 スタジオで小川キャスターの「続いては消費増税に伴うポイント還元についてです、政府は新たな制度を作っ

て一人あたり最大 5000 人、5000 円分を支給する方針を固めました。失礼いたしました。しかし、対照はマイナ

ンバーカードを持っている方、のみです。」とのコメントを受けて、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「消費増税に伴って始まったキャッシュレス決済のポイント還元事業、既に還元額は 300 億円を超えてい

ます、しかしこの制度は来年 6 月で終了します。そこで政府が来年 9 月から新たな景気刺激策として導入を決め

たのが最大 5000 円分のポイント支給。スイカなどの IC カードやペイペイなどのキャッシュレス決済をするたび
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に利用額の 25％、一人当たり、最大 5000 円分が支給されます。このポイント制度を利用するには条件がありま

す、マイナンバーカードを持っている人にのみ支給されるのです。」 

街の声 A「カードは持っていないです。免許証を持っているので必要ないかな、と。」 

ナレ「2015 年 10 月にスタートしたマイナンバー制度、国民一人ひとりに 12 桁の番号、マイナンバーを割り当

てることで国や自治体が別々に管理している個人情報を一元的に管理できるようになります。目的は行政の手続

きを簡素化したり脱税を防いだりすることです、マイナンバーカードの普及率は未だ 14.4％、そこで今回のポイ

ント支給で一気にカードを普及させようというのが政府の狙いです。」 

街の声 B「そのためにだけ、マイナンバーカードを作るということは多分しないと思うんですけれども、金額と

いうより多分手続きとか。」 

ナレ「政府は関連予算およそ 2500 億円を計上する方向です。しかしマイナンバーカードについては財務大臣で

さえこう考えています。」" 

麻生太郎（財務相）「持っているけれど使ったこと無いんだよね、殆どないはずだね、俺に言わせたら、必要ね

えもん。」 

"ナレ「今回の制度について専門家は。」 

清水仁志（ニッセイ基礎研究所）「現状だと 5000 円に対してマイナンバーカードの取得であったり、紐付けであ

ったり、後はあの個人情報管理とか漏洩の懸念とか強いのでなかなか今のままだと普及というのは難しいと思う

んですけれども消費者の懸念というところを払拭できれば普及にはつながると思います。」 

ナレ「果たして政府が期待する効果は得られるのでしょうか。」" 

 このトピックに当てられた時間は 197 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・訪日観光客が減少：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「観光庁は先月、日本を訪れた外国人旅行者の数がおよそ 249 万 6000 人で前年の同じ

月と比べて 5.5％減少したと発表しました。関係の悪化が続く韓国からの旅行者が 19 万 7000 人と、前の年のお

よそ 3 分の 1 に減少したのに加え、台風による国際路線の欠航などが影響したと見られます。」とのことが伝え

られた。このトピックに当てられた時間は 30 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・番組構成について 

 星キャスターが香港情勢について「貿易と人権、全く別問題ですからね、ここはきちんとアメリカの人権法案

を署名してですね国際世論にアピールしてもらいたいと思いますし、日本もね、人権問題についてきちんという

べきことは言う必要がありますよね。」とコメントしていたが、それでは日本の国会ではどういう議論がかわさ

れているのだろうか、せめてそうしたものも取り上げるべきではなかろうか。 
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・大学入試 

 立憲民主党の安住淳国対委員長の「まぁ、天下の東京大学に対してやっぱりその、文科大臣経験者が言えば、

それは当然採用しろという圧力になっていると我々は認めざるを得ないので。」というコメントが取り上げられ

ていたが、「文科大臣経験者が言えば当然採用しろという圧力になっている」という安住氏の見解が非常に印象

的だった。そういえば、安住氏は財務大臣経験者であるが、安住氏は自分も大臣経験者ということでそうした圧

力を行使することが可能だと考えているのだろうか、気になるところである。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 21 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本絵里伽、石井大裕 

検証テーマ：日韓関係、国会議員による不正発言、桜を見る会、関電の疑惑、天皇皇后両陛下伊勢神宮へ 

報道トピック一覧 

・日韓関係 

・国会議員による不正発言 

・桜を見る会 

・オフィスに異変、”座りすぎ”が寿命を縮める？ 

・震災と台風、2 度の被災を乗り越えて 

・関電の疑惑 

・覚せい剤所持で逮捕の沢尻容疑者出演予定の大河ドラマの代役が決定 

・女優の木内みどりさんが死去 

・天皇皇后両陛下伊勢神宮へ 

・行方不明の大阪小 6 女児未だ足取り掴めず 

・特殊詐欺かけ子グループ摘発 

・スポーツ報道 

・異論反論オブジェクション 

 「会社の忘年会に参加したいですか？」 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・日韓関係→結論：問題なし 

 小川キャスターの「まずお伝えするのは、韓国との軍事協定"GSOMIA"、その失効まで残り 25 時間を切りま

した」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

康京和氏（韓国外相）「日本側の態度の変化がない限り、延長しないという立場に変わりはない」 

ナレーター「日本と韓国が軍事機密を共有するための協定"GSOMIA"、その失効があさって午前 0 時、24 時間

後に迫っています。GSOMIA の破棄を決めた韓国政府は今日 NSC、国家安全保障会議を開きましたが、破棄の

基本方針は変更されず、出席した康外相は日本による輸出管理強化の撤回が必要だと改めて示しました。こうし

た中、野党の代表が取った行動とは？」 

黄教安氏（最大野党・自由韓国党代表）「うまく合意され、うまく解決されれば、私は断食を直ちに終えます」 

ナレーター「日本と韓国の軍事協定"GSOMIA"、その破棄を決めた韓国政府に抗議し、最大野党の代表が昨日

の午後 2 時から断食を続けています。"GSOMIA"の失効が目前に迫る中、ソウル市民は？」 

ソウル市民 A「今さら断食して座って解決できる問題ですか？私は違うと思う」 

ソウル市民 B「もし GSOMIA を破棄したら、我が国の安保がもっと危うくなるでしょう」 

ナレーター「GSOMIA によって日韓は秘匿性の高い軍事情報の共有を行えるようになりました。先週、アメ
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リカのエスパー国防長官も GSOMIA の維持を求めましたが、文大統領は否定的な考えを示しました。膠着状態

が続く中、河野防衛大臣は今日」 

河野太郎氏（防衛相）「北朝鮮情勢に関しては、日米、日米韓がしっかり連携することができるよう、韓国に

賢明な対応を求めているところです。」 

ナレーター「一方、今月末に 3 年 3 か月の任期を終える韓国駐在の長峰大使は」 

長峰安政氏（駐韓国大使）「現下の日韓関係、厳しい局面にあるわけでありますけれども、当局間での意思疎

通をしっかり図っていくことが重要であると」 

ナレーター「依然として破棄される見方が強い GSOMIA、最終的な行方はギリギリまで見通せない状況です」 

VTR を受け、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川キャスター「あと 24 時間あまりで失効することになる GSOMIA ですが、文大統領は宣言通り破棄するの

か、それとも留まるのか、星さんはどうご覧になりますか？」 

星キャスター「日本語に「大義名分」と言う言葉がありますが、韓国にも同じような言葉があって「ミョンブ

ン」と発音するようですが、韓国は GSOMIA に残るにも名分が欲しいのですね」 

小川キャスター「行動を起こす根拠づけが？」 

星キャスター「はい、ところが日本側が輸出管理の方で妥協しないわけですから、なかなかその名分が見つか

らないというわけで、文大統領が名分とは別に安全保障の観点から GSOMIA を続けようとするのか、やはり名

分に拘って破棄するのか、明日の夕方には決まると思いますね」 

小川キャスター「明日の放送ではその結論をお伝えすることになるかと思います」 

このトピックに当てられた時間は 238 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・国会議員による不正発言→結論：問題なし 

小川キャスターの「NHK から国民を守る党の丸山穂高議員、過去に酒に酔った時の言動が問題になりました

が、また酒の席で不適切行動を取ったのではないかと与党側が調査に乗り出すことになりました。今回の舞台は

先月行われた皇室行事です。」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「先月皇居で行われた饗宴の儀、天皇陛下の出席を伴う祝宴です。この祝宴に出席していたのは

NHK から国民を守る党の丸山穂高衆院議員、参列者の最前列に姿が見えます。立食形式で行われた祝宴では参

列者に様々なアルコールが振舞われたのですが 

同席した野党議員「まあ調子に乗っていたと思う。眞子さま、佳子さまにも語り掛けていた。」 

同席した別の議員「丸山さんは眞子さまに「彼氏と会っていますか？と聞いた」と言っていた」 

この日の丸山議員の Twitter には眞子さまと話したという内容が書き込まれていました。 

「眞子内親王が御目蓋をぱちぱちされていらっしゃったお話とか、J-POPS のスピードの話とか、アメリカはや

はり遠いですねお寂しいですか？というお話とか」 

今日開かれた衆議院の議院運営委員会の理事会、野党側は饗宴の儀に出席していた丸山議員が酒に酔って不適切

な行動を取ろうとして同僚議員に制止されていたのではないか、などと指摘」 

手塚仁雄氏（衆院議会運営委員会筆頭理事、立憲民主党）「与党側で預かっていただいて、少し調査をしてみ

たいということでしたので」 
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ナレーター「指摘を受け、与党側が事実関係の調査に乗り出すことになりました。今日記者団の前に姿を見せ

た丸山議員は？」 

記者「ご自身としてその場で問題があるような行動をしたという認識がないか？」 

丸山穂高氏（衆院議員、NHK から国民を守る党）「全くないですし、問題があるならその場で、例えば議員も

いっぱいいるし、その場で。そもそもお仕えしてらっしゃる侍従以下の宮内庁の職員の方もいるわけで。何かし

らの失礼があれば止められるのも当然ですし」 

ナレーター「語気を強め泥酔を否定、「シェリー酒を何倍も飲んだが泥酔しておらず記憶も全部ある」と主張

しました。丸山議員を巡っては今年 5 月、ビザなし交流で北方領土を訪れた際、訪問団長に対し酒に酔った状態

で「戦争でこの島を取り返すのは賛成ですか？反対ですか？」などと発言。そのほかにも卑猥な発言を繰り返す

など、言動が問題になりました」 

丸山氏「酒が入ったところで、こういう形でご迷惑を掛けたことを改めてお詫び申し上げます」 

ナレーター「饗宴の儀が終わった後、皇居を後にする丸山議員の姿」 

丸山氏「（皇族の方々と）ざっくばらんにお話をさせていただいた。まったくもって名誉の毀損だと思います

ね。」 

ナレーター「宮内庁は丸山議員の言動について「把握していない」としています」 

このトピックに当てられた時間は 224 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・政治とカネ→結論：問題なし 

小川キャスターの「連日お伝えしています、「桜を見る会」についてです。会費などを巡って疑問が噴出して

いる前夜祭について、総理は「明細書の発行は無かった」としていますが、都内の別の高級ホテルを取材します

と幾つかの疑問が沸き上がってきました」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「今日、経済団体の会合に出席した安倍総理」 

安倍晋三氏（首相）「長期政権の秘訣とはなにか、ずばりこれは商工会の皆さんを大切にすることなんだろう

と、思うわけであります」 

ナレーター「一方国会では安倍総理不在の中で、「桜を見る会」についての追及が続いていました。」 

杉尾秀哉氏（参院議員、立憲民主党）「「桜を見る会」というのは、安倍総理、そして安倍総理夫人、安倍総理

の御兄弟、これ実際は「安倍ファミリーの会」だったんじゃないですか？」 

菅義偉氏（官房長官）「いえそんなことはありません」 

ナレーター「「桜を見る会」に総理が招待していた人はおよそ 1000 人に上ることが昨日明らかになりました。

身内からも説明責任を求める声が挙がります。」 

伊吹文明氏（元衆院議長、自民党）「やはり奥さんも含めて、1000 人も推薦するというのは、やっぱりちょっ

と多いのではないかと誰でも思うでしょ。結果責任は取らないと、誰がやろうと、最後は本人の責任ですからね」 

石破茂氏（元自民党幹事長、自民党）「国民がどうしたんだろうねと思っている時には、きちんと答えるとい

うこと。野党から言われてやるのではなくて」 

ナレーター「そしてもう一つの疑問、総理の後援会が主催した前夜祭についてです。総理の説明では会費 5000

円は受付で安倍事務所の職員に支払われ、その後ホテル名義の領収書を発行、会終了後その場で職員がホテルに
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まとめて支払いを行ったということですが」 

安倍氏「事務所に確認を行ったところ、その過程においてホテル側から明細書の発行は無かったとのことで

す。」 

ナレーター「ホテルから明細書の発行は無かったと明言した安倍総理。ホテルニューオータニで開催された前

夜祭の参加者はおよそ 800 人、一人 5000 円であれば、総額はおよそ 400 万円の支払いになるはずです。もし実

際にかかった金額がこれを超えていて、差額を総理側が負担していた場合、有権者への寄付を禁じる公職選挙法

に違反する可能性があるため、明細書に書かれている金額が重要なのです。」 

杉尾氏「明細書の類が一切ないとこういうふうに説明しています。これは社会通念上ありえない。官房長官、

官房長官もホテル等々でパーティを開かれると思います。見積もりも何も取らずに口約束だけで会費と人数と食

事とそういうのやったことありますか？」 

菅氏「あります」 

ナレーター「明細書の発行は無い、こんなことがあり得るのでしょうか。数百人の規模で開かれるパーティに

ついて、都内にある 4 つの高級ホテルに聞いてみると 

オークラ東京「パーティの代金は計算ミスなどのトラブルを防ぐため、必ず主催者側に総額の明細書を発行して

います」 

ANA インターコンチネンタル東京「ご請求の際に明細書を主催者に発行しています」 

取材した 4 つのホテル全てが、一般論としたうえで主催者側に明細書を発行していると答えました。 

帝国ホテル東京「明細書の保存期間は 7 年なので、主催者のご依頼があれば再発行も可能です」 

明細書の保存期間は 7 年から長いところでは 10 年で、主催者側から求められれば再発行もできるとのことです」 

杉尾氏「もし説明責任を果たそうとするとつもりだったら、安倍事務所になくてもホテルにはありますよ。取

り寄せたらどうなんですか？」 

菅氏「明細書の発行はなかったということです。ホテル側に確認した結果、ホテル側の営業の秘密にもかかわ

ることが公開前提として資料提供には応じかねるということだそうです。」 

杉尾氏「ホテルニューオータニが出せないからじゃなくて、この書類が出てくると政治資金規正法などに関わ

ってくる、不都合な真実が暴かれるからじゃないですか？」 

ナレーター「野党が指摘する「不都合な真実」は存在するのでしょうか？安倍総理が会費について自ら説明し

たのは先週金曜日の夕方のことでした」 

安倍氏「事務所から詳細について今日報告を受けました。1 人 5000 円という会費については、大多数が当該

ホテルの宿泊者という事情等を踏まえ、ホテル側が設定した価格であるとの報告を受けています。」 

ナレーター「異例となる約 20 分に及ぶ取材に応じた安倍総理。実はこの直前に官邸ではある会議が行われて

いたといいます。官邸関係者は私たちの取材にこう証言します。 

「記者に説明する前に総理は菅官房長官や秘書官たちと打ち合わせを行った」 

安すぎるとの指摘も起こっている会費 5000 円、これについては安倍事務所は事前にホテル側と接触し、"多くの

人が宿泊しているため 5000 円で大丈夫だ"と説明する方針を確認していたといいます。野党側は一連の疑惑につ

いて予算委員会を開いて、総理に説明するよう求めています。」 

VTR を受け、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 
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小川キャスター「安倍総理が記者団に対して 20 分ほどの説明をしたのが先週の金曜日でしたが、それに先駆

けて安倍事務所の担当者がホテル側と接触していたということですね」 

星キャスター「安倍事務所とニューオータニ側でどういう答弁をしたらいいのかという擦り合わせをしていた

ようですね。このぶら下がりの中で安倍総理は招待者が増えたことは反省する、5000 円というのは問題ないの

だと説明していますが、それに先駆けてこのことをシミュレーションしながら理屈付けを考えていたということ

ですが、未だに疑問は晴れていないということですよね」 

小川キャスター「会費 5000 円が問題ないということであれば、安倍事務所がホテル側から明細書をもらって

説明すれば、その疑惑は全て払拭できるということなんですよね」 

星キャスター「そうなんですよね、税金との関係であれば最低 7 年は書類を取っておかなければならないとい

うことですから、ニューオータニには必ずあるわけですから、それは見せてもらえばいいわけで。安倍総理は先

日菅原大臣が辞任した時に「与野党問わず、政治とカネで疑問があったときは、本人が進んで説明すべき」と言

ってるのですよね。ですから今回安倍総理がこの言葉を実践する時だと思いますね」 

このトピックに当てられた時間は 485 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・感電の疑惑→結論：問題なし 

山本キャスターの「福井県高浜町の元助役を巡る一連の疑惑、県の職員らも元助役から金品を受け取り、その

中には小判が含まれていることがわかりました」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられ

ていた。 

 調査委員「訪問時に商品券 10 万円、純金小判 1 枚を受領している職員がいました」 

山本キャスター「関西電力の幹部らが福井県高浜町の助役から多額の金品を受け取っていた問題、県が弁護士

らで組織する調査委員会を立ち上げ、元職員らを含む 377 人を対象に聞き取りを行いました。その結果、高浜町

の森山元助役と関係・接点があったと答えたのは 180 人で、金品の授受があるとしたのは 109 人に上りました。

金品の中には 10 万円相当の小判なども含まれ、最高で 20 万円相当の授受があったとされます。」 

このトピックに当てられた時間は 71 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・天皇皇后両陛下伊勢神宮へ→結論：問題なし 

以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「昨日午後 4 時半ごろ、三重県伊勢市に到着された天皇皇后両陛下、大勢の人々からの歓声に手を

振って応えられました。両陛下は今日から 2 泊 3 日の日程で、皇室の祖先神とされる天照大御神などを祀る伊勢

神宮を参拝され、即位礼や大嘗祭を終えたことを報告されます。夜には地元市民らが提灯を持って歩き、両陛下

に歓迎の気持ちを示されました。」 

このトピックに当てられた時間は 40 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 
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検証者所感 

・桜を見る会 

本番組中で、「桜を見る会」の前夜祭でホテル側が発行したと推定される明細書の開示を求める野党議員に対

して、菅官房長官が「明細書の発行はなかったということです。ホテル側に確認した結果、ホテル側の営業の秘

密にもかかわることが公開前提として資料提供には応じかねるということだそうです。」と答弁している映像が

流れていたが、ホテル側の見解に大いに疑問を抱いた。 

政治資金規正法によれば、今回の前夜祭の明細書が該当すると考えられる国会議員関連政治団体の 5 万円以上

の支出に係わる領収書については、政治資金収支報告書への記載に併せて写しの提出義務があり、またこの写し

については情報公開法等に基づく開示請求の対象とされており、所定の手続きを踏みさえすれば誰でも閲覧でき

る第三者への公開を前提とした性質のものである。にもかかわらず、「営業の秘密」を事由として再発行を拒否

することは妥当性を欠くのではないか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 22 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本絵里伽、石井大裕 

検証テーマ：日韓関係、「桜を見る会」をめぐる諸疑惑、皇室 

報道トピック一覧 

・日韓関係 

・「桜を見る会」をめぐる諸疑惑 

・ローマ法王あす来日 カトリック教会内の「神父の性的虐待」証言、日本でも 

・皇室 

・大阪で行方不明の小 6 女児、行方不明後に無料通信アプリでの友人とのやり取りを確認 

・オーストラリアで大規模な森林火災、野生のコアラ 350 匹が犠牲に 

・スポーツ報道 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・日韓関係→結論：問題なし 

 小川キャスターの「まずは日韓の軍事協定"GSOMIA"についてです。失効ギリギリの今日夕方、土壇場での失

効回避となりましたが、日本と韓国の間でどのような取引があったのでしょうか」とのコメントを導入に、以下

に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「日本が韓国に対して輸出管理を強化したことへの対抗措置として、GSOMIA の破棄を通告して

いた韓国政府、失効期限まで 6 時間となっていた今日午後 6 時、延長を発表しました。市民からは抗議の声が」 

ソウル市民 A「政府は輸出規制を撤回しなければ、破棄すると言っていたのは延長はおかしい。」 

ソウル市民 B「お互い仲良くやれば平和になる。GSOMIA 反対や破棄はよくない」 

ナレーター「なぜここにきて破棄の決定を覆したのでしょうか。「日本側も措置を取る」という韓国側、日本

が何をするかについて今夜康外相は」 

康京和外相「私たちの目標である日本側の輸出規制撤回の土台ができたと評価している」 

ナレーター「徴用工問題で日韓関係の悪化が加速していた 7 月、日本は韓国の主要産業の半導体の製造などを

直撃する輸出管理の強化に踏み切りました。韓国側は GSOMIA を破棄しないためには輸出管理をもとに戻すよ

う繰り返し求めていましたが、これまで日本政府は」 

茂木敏充氏（外相）「GSOMIA の終了と我が国にとります輸出管理の見直し、両者は全く関係ない話でありま

して」 

梶山弘志氏（経産相）「そもそも輸出管理運用の見直しは、他国と協議して決定するような性質のものではな

いので、GSOMIA とは全く次元の異なる問題であると」 

ナレーター「GSOMIA のために輸出管理で取引や情報をするつもりはなく、交渉にも応じない強気の姿勢を

強調してきた日本政府、今回期限ぎりぎりになって韓国の要求に応じたのでしょうか。韓国側の発表を受けて会

見を開いたのは輸出管理を担当する経産省でした」 
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飯田陽一氏（経産省貿易管理部長）「経産省としては輸出管理政策対話について懸案の解決に資するべく局長

級対話を行い、両国の輸出管理について相互に確認することとしたいというふうに考えています。これから早急

に調整をしていきたいというふうに思います」 

ナレーター「この問題を WTO（世界貿易機関）に提訴していた韓国がそのプロセスを中断することを評価し、

解決に向けた対話に応じると言います。更に」 

飯田氏「韓国側の適正な輸出管理の運用により、その見直しの検討も可能になるというふうに考えておりま

す。」 

ナレーター「これまで頑なに拒んできた輸出管理について今後見直す可能性も示唆しました。GSOMIA の維

持を韓国に要請する為、輸出管理で譲歩したのでしょうか。」 

記者「韓国側に何か譲歩した点はこのタイミングであるのか？」 

飯田氏「譲歩するとかあるいはそういう表現は私共にはあたらないと考えております。」 

記者「時系列的には日本側が方針変更を伝えて、その後韓国側が回避を決定したという流れになりますでしょ

うか」 

飯田氏「私自身は GSOMIA の担当ではありませんので承知しておりません」 

ナレーター「そしてこんなやりとりも」 

記者「経産省は"GSOMIA 破棄と今回の輸出管理は関係ない"というスタンスを貫いていますけども、GSOMIA

の破棄の直前のタイミングでの輸出管理に関する発表はなぜでしょうか？」 

飯田氏「基本的には、今回発表させていただきましたのは輸出管理について輸出管理当局として判断した結果

を発表させていただいておりますので、GSOMIA とは基本的に一切関係ございません」 

記者「同じタイミングの発表ですが、関係ないとは言えないのではないか？」 

飯田氏「タイミングが同じではないかというご指摘はご指摘ではありますけども、基本的には全く関係がござ

いません」 

記者「偶然？」 

飯田氏「偶然というか、どういう表現をしたらいいかわかりませんが全く関係がございません」 

ナレーター「これまで輸出管理の問題と GSOMIA は関係ないとしてきた日本政府、いずれにせよ日本と韓国

が軍事情報で協力する枠組みが破綻する最悪の事態は避けられました」 

VTR を受け、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川キャスター「韓国への強硬姿勢が支持されてきた安倍政権ですが、一貫して GSOMIA のために輸出管理

の規制を見直すつもりはないと今日も強調していましたが、輸出管理を巡る局長級協議の再開など対話路線に舵

を切ったのかどうか、その背景には何があったのでしょうか。政治部官邸キャップの後藤さんお願いします」 

後藤俊広氏（TBS テレビ記者、政治部官邸キャップ）「複数の政府関係者はアメリカの強い意向に配慮した結

果であったと明らかにしています。実は折衝はひそかに進められており、今夜政権幹部の一人は「この 2、3 日

で雰囲気は変わってきた」として水面下の動きが活発になったことを示唆しています。アメリカの東アジア戦略

を意識し、ひとまず歩み寄った形となった日韓両国ですが、安倍総理は周囲に「一切妥協していない」と語って

いるようで、輸出管理を巡る問題がどう落ち着くか見通しが立たず、不安定な関係が当面続くこともありえます」 

小川キャスター「ただまあ日韓の政治対立がかつてまで先鋭化したなかで、水面下で機能した対話のチャネル
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があったと。これはどのようなものだったのでしょうか。」 

後藤氏「この GSOMIA の問題とも関わる、日韓関係悪化の発端となった徴用工の問題をめぐって日本側は意

外な人物が交渉に関わっていました。日韓議連の副会長の野党議員の下地（幹郎、日本維新の会所属＝検証者注）

衆院議員は今秋極秘で韓国を訪問、徴用工問題の解決策として基金を作る法案を韓国の与野党が検討する中、議

長や有力議員らに日本側の意向を伝え詰めの調整を進めていました。このなかでは、日本企業に賠償を求めるの

ではなく、あくまで自発的な資金協力とするなどが取りまとめられ、政府にも逐一伝えられていました。今後は

12 月下旬に予定されています日韓首脳会談に向け、どう歩み寄りを見せるのかが注目点となります」 

小川キャスター「日韓関係悪化の発端になった徴用工問題で水面下で交渉が進んでいたと。そして GSOMIA

を巡ってはアメリカの強い意向があったと。では具体的にアメリカはどう動いたのでしょうか？」 

星キャスター「まず今回のキーパーソンについて日韓の関係者に聞いてみますと、この 2 人ですね。日本の秋

葉外務次官と韓国のチョ・セヨン外務次官、この 2 人が詰めの外交交渉を行ったとのことです。そしてアメリカ

の役割なのですが、アメリカは韓国に強烈な圧力を掛けたわけですね、国防次官が韓国に入ってとにかく

GSOMIA を続けろということだったのですが、韓国はいやそうは言っても貿易問題があるから譲れないという

態度なんですね。ですからそれに対してアメリカも、日本もどうにか譲歩したらどうかということを求めて、日

本側は韓国が WTO の提訴を取り下げたら、事務レベルの折衝に応じましょうとまで下りたというか、対話路線

を打ち出したということです。」 

小川キャスター「それでようやく折り合ったと。これを受けて日韓関係の改善に向かうのか注目ですが、今後

の動きとしては」 

星キャスター「あくまで順調に進めばですが、これから貿易問題の協議を行いまして、韓国側が輸出管理体制

が整いましたということになれば、日本側はそれに応じまして韓国をいわゆる「ホワイト国」に復帰させて、晴

れて GSOMIA が正式継続になると。12 月に日韓首脳会談がありますので、そこで色々な合意が進む可能性があ

ります。日本と韓国はアメリカと中国に挟まれているわけで、ここで協力をしていくということは長い目で見て

も非常に大事なことだと思いますね」 

小川キャスター「その一歩となるのでしょうか」 

このトピックに当てられた時間は 588 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・「桜を見る会」をめぐる諸疑惑→結論：問題なし 

小川キャスターの「安倍総理主催の桜を見る会、今日新たに各省庁が推薦した招待者のリストが公開されまし

た。安倍総理などのいわゆる「政治枠」の名簿はありませんでした。真相はいまだに藪の中ですが、この問題、

法律上の罪に繋がる恐れがあると野党側から指摘がありました。」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR 

が取り上げられていた。 

ナレーター「今日公開された、「桜を見る会」への各省庁の招待者、およそ 4000 人分の名簿、民間人の名前は

黒塗りにされていました。しかし野党側は？」 

田村智子氏（参院議員、日本共産党）「問題になったのはこの枠なんですよ。政治家のところの枠なんですよ」 

ナレーター「今年の「桜を見る会」に招待されたおよそ 1 万 5000 人のうち、各省庁の推薦した分の一部が明

らかになった一方で、安倍事務所が推薦したなどの所謂「政治枠」については不明です。内閣府は野党側が資料
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請求した日にシュレッターに掛けて廃棄したからです。内閣府は「各局の使用が重なって、この日までシュレッ

ターの予約が取れなかった」としていますが、野党側はあり得ないと反発しています」 

野党議員「予約表出してくださいよ」 

内閣府の担当者「予約表はあるかどうかわからないけれど、いったん持ち帰らせていただきまして」 

ナレーター「野党側は事実確認のためにシュレッターの予約表を出すように要求、さらに」 

山井和則氏（衆院議員、「立国社」会派）「素晴らしい機械があれば履歴は残るのですよね。シュレッター掛け

たという履歴は残るということでよろしいですか？」 

内閣府の担当者「シュレッターに履歴が残るのか、残らないのかは承知をしておりませんので申し訳ございま

せん」 

ナレーター「シュレッターの利用履歴についても提出するよう求めました」 

小西洋之氏（参院議員、無所属）「あなたが答弁できないんだったら、安倍総理が国会に出て国会と国民に対

して説明してください」 

ナレーター「ところで、「桜を見る会」とその前夜祭について、法律上に罪に当たるとの指摘が野党側から相

次いで出ています」 

小西氏「このような飲食を提供するのは、買収罪における供応接待そのものではございませんか？」 

ナレーター「公職選挙法は、選挙に当選させるための目的をもって有権者に金銭や物品を供与することや飲食

を伴う接待を買収罪として禁止しています」 

小西氏「老舗の和菓子、百貨店に納入されているような和菓子が出され、そして「桜を見る会」の刻印がなさ

れた升のお土産が渡されている。買収罪の構成要件にあたるのではないですか？」 

菅氏「最終的に内閣官房、内閣府において取りまとめを行っているものであり、公職選挙法上の買収罪に該当

するものではない」 

ナレーター「政府側は「推薦者がそのまま全員参加したわけではない」と反論してました。しかし」 

記者「（出席者の中から）自分は安倍総理の選挙等を支えてきているから、その貢献で選ばれたと思っている

方がいたが」 

安倍晋三氏（首相）「確かにそう思われている方もおられると思う。そういう観点からやはり推薦する上にお

いて、知っている範囲で推薦をすることになるだろうと思います」 

小西氏「これは安倍総理は公選法の事後買収罪そのものを認めている。そうした安倍総理の見解ではないでし

ょうか」 

ナレーター「小西議員は買収罪だと主張しますが」 

赤松俊彦氏（総務省選挙部長）「（買収罪の適用について）その事実たる構成要件の事実行為だけを論じ、当た

るかどうかということをするのはかなり乱暴すぎる議論ではないかと」 

ナレーター「一方、「桜を見る会」の前夜祭の安すぎる会費 5000 円について、野党側は 2 つの法律違反を指摘

します」 

柚木道義氏（衆院議員、「立国社」会派）「実質的な差額分を事務所が補填していれば、公職選挙法違反の買収、

供応。そしてホテルが値引きをしていれば、これは政治資金規正法の違法行為に当たると」 

ナレーター「もし会費の差額を安倍総理側が負担していたとしたら、有権者への寄付を禁じる公職選挙法違反
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にあたる可能性があります。また、ホテル側がサービスしていた場合、会社などが政党や政治資金団体以外の寄

付することを禁止してる政治資金規正法に抵触する可能性があります。」 

西村明宏氏（官房副長官）「ホテル側において、当該価格設定どおりのサービスが提供されたとのことであり、

公職選挙法違反には当たらないのではないかと考えております」 

ナレーター「事実を明らかにするためにもホテル側の明細書の提出を求める声も挙がっていますけれども」 

安倍氏「事務所に確認を行った結果、その過程においてホテル側から明細書等の発行はなかったとのことです」 

ナレーター「総理側から明確な説明が求められています」 

VTR を受け、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川キャスター「前夜祭の会費が法に触れるかどうか、そのカギを握る明細書は開示されない。「桜を見る会」

の推薦者名簿は、安倍事務所の推薦など所謂「政治枠」はシュレッダーに掛けられて存在しないと。政権によっ

て都合が悪いものが都合よく出てこないという印象を受けるのですが」 

星キャスター「この政権では、記憶に新しいのは自衛隊の日報も廃棄したというのに出てきたりとか、森友文

書も改ざんされたり、都合の悪い文書が無くなったりと言うことが続いてきたのですよね。この根底には閣僚や

役人が文書というのは民主主義を支える共有財産という基本的な認識が欠けていると思うのですよね。森友文書

の時、反省すると言っていたわけですが、今回の「桜を見る会」を見る限り、その体質は続いているということ

が露呈していると思いますね。」 

このトピックに当てられた時間は 381 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・皇室→結論：問題なし 

山本キャスターの「三重県を訪問中の天皇皇后両陛下が伊勢神宮の外宮を参拝し、即位礼や大嘗祭を終えたこ

とを報告する「親謁の儀」に臨まれました。」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられてい

た。 

 山本キャスター「午前 10 時半ごろ、先月の即位礼と同じ装束に着替えた陛下は、この日のために特別に設け

られた屋根付きの廊下を歩き、玉串を捧げて奉納されました。十二単姿の皇后さまはアレルギーがあるため馬車

ではなく御料車で、ゆっくりと参道を進み参拝されました。明日両陛下は皇室の祖先神とされる天照大神を祀る

内宮を参拝されます」 

このトピックに当てられた時間は 58 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 

検証者所感 

・「桜を見る会」をめぐる諸疑惑 

 本番組の 15 分 4 秒～15 分 15 秒（検証者の計測によれば）にて、 

野党議員による、与党議員の支持者等に対する「桜を見る会」における酒食の提供が公職選挙法上の買収罪にあ

たるとした指摘に対する政府側の反論として「推薦者がそのまま全員参加したわけではない」との言葉を紹介し
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ていたが、テロップでは「有権者がそのまま全員参加したわけではない」と表示されており、 

ナレーションとテロップとの間でそれぞれ異なる解釈を可能とする場面があった。 

 


